
ИННА СИДОРКОВА

Появившееся в Минобороны 
Главное военно-политическое 
управление займется борьбой 
с наркоманией, религиозными 
конфликтами, разъяснением 
военным политики россий-
ских властей, а также получит 
контроль над телеканалом 
«Звезда».

Основными задачами Главного во-
енно-политического управления 
Минобороны (ГВПУ), о создании ко-
торого на базе управления по рабо-
те с личным составом было объяв-
лено 30 июля, станут «организация 
военно-политической пропаган-
ды», предупреждение экстремиз-
ма и наркомании, а также работа 
со СМИ. Это следует из проекта по-
ложения о новом управлении, под-
линность которого РБК подтвердил 
источник в военном ведомстве. Это 
положение должен еще утвердить 
министр обороны Сергей Шойгу.

РБК направил в Минобороны 
официальный запрос с просьбой 
подтвердить подлинность доку-
мента.

Сейчас в задачи управления Мин-
обороны по работе с личным соста-
вом входят организация мораль-
но-психологического обеспечения, 
поддержания дисциплины, государ-
ственно-патриотическое воспита-
ние, культурно-досуговая работа, 
взаимодействие с ветеранами, с ре-
лигиозными организациями. В по-
ложении о ГВПУ эти задачи конкре-
тизируются; кроме того, в ведение 
нового управления передается кон-
троль над ведомственными СМИ.

 Телеканал «Звезда» 
и пропаганда

Одной из главных задач нового 
управления станет организация 
военно-политической пропаган-
ды и агитации в Вооруженных си-
лах, следует из проекта положения. 
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Корреляция рубля и стои-
мости Brent опустилась до 
минимумов с конца 2014 года. 
Российская валюта не «отвя-
залась» от нефти совсем, но 
стала заложницей санкций 
и негатива на развивающихся 
рынках, утверждают эксперты.

Корреляция курса рубля и цен на 
нефть снижается более двух лет, а 
после апрельских санкций уровень 
соответствия между колебаниями 
рубля и нефти понизился более чем 
вдвое, с 44 до 17%. Если вынести за 
скобки май 2018 года, когда рынок 
испытывал на себе шоки апрель-
ских санкций, ниже показатель 
опускался лишь в сентябре-октя-
бре 2014 года, следом за введением 
секторальных санкций против Рос-
сии со стороны США и Евросоюза.

Показатель в 100% означает, 
что цена актива абсолютно точно 
следует за ценой другого актива. 
120-дневная корреляция наиболее 
показательна по сравнению с 60- и 
30-дневной для анализа рублево-
го курса, поскольку исключает во-
латильность, обусловленную крат-
косрочными факторами, объясняет 
РБК главный экономист Nordea Bank 
Татьяна Евдокимова. Диссонанс ме-
жду нефтью и рублем хорошо заме-
тен по итогам месяца: рубль завер-
шил август с худшим результатом 
после апреля, ослабев на 7%, а Brent 
за август подорожала на 7%.

Нефтяные котировки традици-
онно считались главным бароме-
тром рублевого курса в силу зна-
чительной доли углеводородов в 
структуре доходов бюджета и вне-
шней торговли страны. 

Но теперь нефть уже не играет 
главную роль в определении курса 
российской валюты, уступив дру-
гим факторам, сходятся во мнении 
опрошенные РБК эксперты.
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Санкции 
сильнее 
нефтяной иглы
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По словам главы ГВПУ Андрея Картаполова, система военно-политической работы современной 
России будет принципиально отличаться от советской и постсоветской моделей воспитания 
военнослужащих и работы с личным составом
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Пропаганда встает 
в строй

Владимир 
Мединский,
министр культуры России

Минкультуры 
инициировало уголовные 
дела о растрате средств 
на кинопроизводство
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У 2,2% выдвинувшихся на региональных 
выборах — уголовное прошлое

М О Н И Т О Р И Н Г
«Стрелка» назвала самые 
привлекательные города 
для выпускников вузов

З А К О Н О П Р О Е К Т
Покупателей нежилых 
помещений могут уравнять 
в правах с дольщиками

с. 4 с. 6 с. 10 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 03.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 24.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
04.09.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 03.09.2018, 20.00 мск
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Чем будет заниматься Главное военно-политическое управление Минобороны

Пропаганда 
встает в строй

ГВПУ будет разрабатывать учеб-
ные планы военно-политической 
подготовки для всех категорий 
личного состава — от рядовых до 
высшего командования.

Сотрудники управления также 
будут проводить информационно-
разъяснительную работу с военно-
служащими и гражданским персо-
налом ВС по «актуальным вопро-
сам государственной внутренней и 
внешней политики» и реализации 
избирательных прав, обозначено 
в проекте положения. Кроме того, 
ГВПУ займется организацией «во-
енно-социологических исследова-
ний для оценки морально-поли-
тического и психологического со-
стояния военнослужащих».

В задачи политуправления 
войдет и психологическая рабо-
та с военнослужащими — отбор 
поступающих на военную службу 
и согласования назначений в ар-
мии, включая «профилактику от-
клоняющегося поведения».

Среди прочего ГВПУ будет кон-
тролировать работу ведомствен-
ных СМИ. В проекте положения 
оговорено, что управление зай-
мется работой по предоставле-
нию субсидий телерадиокомпа-
нии «Звезда» и газете «Красная 
звезда». Новая структура будет 
участвовать в контроле использо-
вания этих средств, а также зай-
мется организацией редакцион-
но-издательской деятельности и 

«выпуском пропагандистских ки-
нофильмов и видеоматериалов», 
говорится в документе. При этом 
политуправление будет взаимо-
действовать не только с ведом-
ственными, но и с федеральными 
и региональными СМИ.

В положении сделан акцент на 
проведении управлением агита-
ционно-пропагандистских меро-
приятий с личным составом в ходе 
«культурно-досуговых мероприя-
тий», в том числе Международных 
армейских игр, выставочной дея-
тельности, состязаний и спортив-
ных мероприятий в Вооруженных 
силах.

Наркотики и экстремизм 
среди военных

Еще одна задача, которую предсто-
ит решать ГВПУ, — поддержание 
дисциплины в армии. Планиру-
ется «предупреждать негативные 
социальные процессы» в воинских 
коллективах  — «в том числе на 
межнациональной и межрелиги-
озной основе».

Политуправление обязано при-
нимать меры по «предупрежде-
нию экстремизма» в ВС, а также 
вести «контрпропагандистскую 
работу по защите личного состава 
от негативного информационно-

психологического воздействия». 
Для этого управление планирует 
«изучать информацию о религиоз-
ной обстановке в воинских коллек-
тивах и местах дислокации войск» 
и на основе ее анализа готовить ре-
комендации и справочные мате-
риалы по вопросам противодей-
ствия религиозному экстремизму.

Кроме того, сотрудники ГВПУ 
будут координировать деятель-
ность по борьбе с наркоманией и 
торговлей наркотиками среди во-
енных. По вопросу борьбы с нарко-
тиками политуправление плани-
рует взаимодействовать с право-
охранительными органами.

Церковь, «Юнармия» 
и «Победа»

В сферу деятельности ГВПУ также 
вошла работа с религиозными орга-
низациями, в том числе «методиче-
ское обеспечение военно-религи-
озной работы» и «подбор совместно 
с уполномоченными структурными 
подразделениями традиционных 
религиозных объединений канди-
датов для назначения на штатные 
должности по работе с верующими 
военнослужащими».

Общественному совету при 
Минобороны в проекте положе-
ния посвящена отдельная глава. 
На сайте Минобороны уточняет-
ся, что эта структура занимается 
«привлечением граждан и обще-
ственных объединений к форми-

Кто такой Андрей Картаполов

Генерал-полковнику Картаполову 54 года, он родился в ГДР. 
Окончил Московское высшее общевойсковое командное учили-
ще, Военную академию им. Фрунзе, а также Военную академию 
Генштаба. Службу Картаполов проходил в Группе советских 
войск в Германии, Западной группе войск и Дальневосточном во-
енном округе на должностях от командира взвода до командую-
щего армией. В 2012–2013 годах — заместитель командующего 
войсками Южного военного округа. С февраля 2013 года по июнь 
2014 года Картаполов — начальник штаба Западного военного 
округа. С 2015 года — командующий этим округом.
С декабря по март 2017 года Картаполов возглавлял российскую 
группировку войск в Сирии. Во время командования Картаполо-
ва группировкой после операции с участием российской авиа-
ции и Сил специальных операций 2 марта 2017 года Пальмира во 
второй раз была возвращена под контроль сирийского прави-
тельства.
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Одной из главных задач, которую предстоит решать ГВПУ, станет поддержание дисциплины в армии. Управление будет «предупреждать 
негативные социальные процессы» в воинских коллективах — «в том числе на межнациональной и межрелигиозной основе»
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От ГВПУ будет зависеть 

обеспечение войск 

«техническими 

средствами 

воспитания» — 

теле-, радио-, кино- 

и видеоаппаратурой, 

фототехникой, 

музыкальными 

инструментами, а также 

доступ к электронным 

и печатным СМИ

рованию государственной полити-
ки в области обороны».

В состав общественного совета 
входят известные артисты, обще-
ственные деятели и журналисты: 
от Сергея Безрукова и Льва Ле-
щенко до правозащитников. По-
литуправление планирует участ-
вовать в формировании состава 
общественного совета и обеспе-
чивать его взаимодействие с  ор-
ганами государственной власти и 
Общественной палатой, говорится 
в положении.

ГВПУ будет оказывать органи-
зационную и методическую по-
мощь в деятельности всероссий-
ского детско-юношеского военно-
патриотического движения «Юн-
армия», созданного в 2016 году по 
инициативе Сергея Шойгу. На ко-
нец июля 2018 года более 250 тыс. 
подростков «поклялись готовить 
себя к служению и созиданию на 
благо Отечества», утверждают в са-
мой «Юнармии».

Помимо подрастающего по-
коления управление будет зани-
маться и работой с ветеранами, 
сказано в положении. В частно-
сти, речь идет о подготовке госу-
дарственных праздников и дней 
воинской славы, включая сбор све-
дений для написания президент-
ских поздравлений ветеранов ко 
Дню Победы, сказано в докумен-
те. Новая структура намерена за-
няться подготовкой материалов к 
заседаниям российского организа-

ционного комитета «Победа» — со-
вещательного и консультативного 
органа при президенте. В интере-
сах агитационно-пропагандист-
кой работы планируется также 
взаимодействие с Российским во-
енно-историческим и Российским 
историческим обществами.

Геральдика 
и гособоронзаказ

От ГВПУ будет зависеть обеспече-
ние войск «техническими сред-
ствами воспитания» — теле-, ра-
дио-, кино- и видеоаппаратурой, 

фототехникой, музыкальными 
инструментами, а также доступ к 
электронным и печатным СМИ.

Управление будет осуществлять 
функции государственного заказ-
чика и готовить предложения в го-
сударственную программу воору-
жения и государственный оборон-
ный заказ по своей номенклатуре. 
Оно сможет снимать со снабжения 
технические средства воспитания, 
«не имеющие перспектив приме-
нения в Вооруженных силах», и 
принимать на снабжение новые 
образцы, а также будет обеспе-
чивать войска учебно-методиче-
скими и наглядными пособиями, 
аудио- и видеоматериалами по 
учебным планам. Происходить 
это будет «за счет средств, выде-
ляемых на эти цели».

Опыт политруков

По мнению главного редактора 
журнала «Арсенал Отечества» Вик-
тора Мураховского, в армии могут 
воссоздать структуру заместите-
лей командиров по военно-поли-
тической работе. «Это воспитание, 
морально-психологическое со-
стояние личного состава, видимо, 
взаимодействие с общественными 
организациями и средствами мас-
совой информации», — пояснил 
он. Скорее всего, снова будет вве-
дена практика контроля кадров на 
морально-деловые качества, доба-
вил эксперт.

«Здесь важно не наступить на те 
же грабли, которые в значитель-
ной мере погубили Советскую ар-
мию — систему двойного подчи-
нения, когда назначения на опре-
деленную категорию должностей 
утверждали в ЦК КПСС. И толь-
ко член партии мог их занимать, 
что было совершенно неправиль-
но», — говорит Мураховский.  

Начальник ГВПУ заместитель 
министра обороны Андрей Кар-
таполов заявлял 1 сентября, что 
система военно-политической 
работы современной России бу-
дет принципиально отличаться от 
советской и постсоветской моде-
лей воспитания военнослужащих 
и работы с личным составом. Она 
«должна соответствовать вызовам 
и угрозам в этой сфере», но при 
этом унаследовать «лучший оте-
чественный опыт», сказал он (ци-
тата по ТАСС).

По словам замминистра, ГВПУ 
будет сформировано до 1 октября 
2018 года и будет состоять из семи 
управлений, военно-геральдиче-
ской службы и направления воин-
ской дисциплины и профилактики 
правонарушений.

Собеседник РБК, близкий к 
Минобороны, объяснил, что идея 
вернуть в армию идеологию при-
надлежит лично Шойгу. Создание 
«Юнармии» было первым шагом 
в этом направлении. Конституция 
запрещает устанавливать идеоло-
гию в качестве государственной 

или обязательной, напомнил со-
беседник РБК, поэтому речь не мо-
жет идти о возрождении установок 
какой-либо политической партии.

«Речь идет о ценностях и тради-
циях, существующих в Российской 
армии веками, — в идее служения 
Отечеству. Это то, на что направле-
ны военно-патриотические проек-
ты», — объяснил собеседник РБК. 

Военно-
политические 
органы

Военно-политический орган управ-
ления появился в Рабоче-кресть-
янской Красной армии в 1918 году 
сначала как политотдел Революци-
онного военного совета. В 1920-е 
годы эта структура трансформиро-
валась в Политуправление РККА, 
а позже — в Советскую армию. В 
ведение Политуправления входила 
«вся политико-просветительская и 
агитационная работа в Красной ар-
мии и на флоте». Название, анало-
гичное нынешнему, эта структура 
получила в 1991 году. С распадом 
Советского Союза политическая 
составляющая ушла из названия 
главка, и в 1992 году было создано 
Главное управление по работе с 
личным составом.
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Следствие

У 2,2% выдвинувшихся на региональных выборах — уголовное прошлое

Дела кандидатские

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ДАДА ЛИНДЕЛЛ

Около 2,2% решивших балло-
тироваться 9 сентября в регио-
нальные и муниципальные 
депутаты имеют судимость, 
подсчитал РБК. Чаще всего — 
за кражу и побои, но есть и осу-
жденные за захват заложников 
и подделку избирательных 
документов.

С приводом — на выборы

В единый день голосования, 9 сен-
тября, в России должны быть избра-
ны более 3,7 тыс. депутатов разных 
уровней. По закону «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ», выдвинутые или вы-
двинувшиеся кандидатами в депу-
таты обязаны указывать данные о 
своей судимости — в том числе сня-
той и погашенной. РБК подсчитал, 
сколько всего россиян с судимо-
стью решили баллотироваться в 
региональные и муниципальные 
парламенты.

Всего для участия в проходящих 
в единый день голосования выбо-
рах в представительные органы 
власти в 2018 году выдвинулись, 
то есть подали документы на реги-
страцию в избирательные комис-
сии, от партий или самовыдвижен-
цами около 52,2 тыс. человек. Каж-

дый второй из них — от «Единой 
России», каждый шестой — само-
выдвиженец. При этом судимость 
имеют почти 1,2 тыс. из выдвину-
тых кандидатами (около 2,2% от 
всех выдвинутых). Среди единорос-
сов таких около 1,5% от числа вы-
двинутых партией. Самый высокий 
процент судимостей у самовыдви-
женцев — около 4,6% (примерно 
каждый 20-й). Среди выдвинутых 
от КПРФ и «Яблока» судимость име-
ет примерно каждый 30-й.

Для сравнения, в 2017 году на 
всех региональных и муници-
пальных выборах депутатов были 
выдвинуты кандидатами око-
ло 55,3 тыс. человек, из них суди-
мость имели около тысячи, то есть 
1,9% от всех выдвинутых. Среди са-
мовыдвиженцев доля судимых со-
ставляла 2,9% (столько же — среди 
справедливороссов и кандидатов 
от Партии роста). Из крупных пар-
тий больше было только у «Яблока»: 
из 100 кандидатов партии по всей 
России судимость имели четверо. 
Таким образом, доля судимых сре-
ди самовыдвиженцев выросла бо-
лее чем в полтора раза.

От кражи до захвата 
заложника

Самые частые преступления, за ко-
торые были осуждены выдвинутые 
кандидатами в депутаты, — кражи 
(каждый пятый с судимостью), по-

бои и умышленное причинение 
вреда здоровью разной степени 
тяжести (каждый десятый с суди-
мостью), хулиганство (почти 9% от 
всех выдвинутых кандидатами с 
судимостью).

Более половины выдвинутых с 
судимостью (62%) указали в анке-
тах, что судимость погашена, еще 
17% — что судимость снята (такое 
может быть, например, по причине 
амнистии, помилования или сня-
тия судом по ходатайству), а каж-
дый пятый не указал, была ли суди-
мость погашена или снята.

Пятеро выдвинутых кандида-
тами ранее были осуждены по ст. 
141 и 142 УК РФ (воспрепятствова-
ние осуществлению избирательных 
прав или работе избирательных ко-
миссий и фальсификация избира-
тельных документов, документов 
референдума). Трем из них избир-
комы отказали в регистрации, а 
двух — Ирину Шашеву от «Единой 
России» и Асадула Ибрагимова, вы-
двинувшегося самостоятельно, — 
к участию в выборах допустили.

Есть и более редкие статьи: 
среди баллотирующихся в депу-

таты облсовета Ивановской обла-
сти — пенсионер, осужденный за 
кражу «из одежды, сумки или дру-
гой ручной клади» (судимость по-
гашена). По этой же статье были су-
димы еще несколько кандидатов 
в муниципальные представитель-
ные органы. Кандидатом в заксо-
брание Ульяновской области был 
зарегистрирован человек, имев-
ший снятую судимость за захват 
заложника.

При этом среди выдвинувших-
ся в депутаты есть и те, кто име-
ет более одной судимости за ана-
логичные преступления — к при-
меру, кражи, побои или хранение 
наркотиков. 33-летний безработ-
ный Рустам Нуриахметов, выдви-
гающийся от ЛДПР в депутаты Рыб-
но-Слободского городского посе-
ления в Татарстане, имеет девять 
снятых судимостей — его обвиня-
ли в разбое, краже и неоднократно 
в мошенничестве. В Кемеровской 
области кандидатом в члены сове-
та народных депутатов Прокопь-
евского муниципального района 
зарегистрировали представителя 
ЛДПР, судимого за две кражи, два 
грабежа и причинение телесных 
повреждений средней тяжести.

Самые судимые партии

Наибольший процент судимых 
среди самовыдвиженцев — 4,6%. 
Среди партий (анализировались 

И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К

Каким образом 
была прекращена 
судимость*

729 
кандидатов в депутаты 
имеют погашенную 
судимость, 

с 209 
кандидатов судимость снята, 

у 232 
кандидатов статус 
судимости не указан

* Статус судимости, указанный 
в анкетах кандидатов в депута-
ты на региональном и муници-
пальном уровнях на выборах 9 
сентября 2018 года. После сня-
тия и погашения судимости гра-
жданин является несудимым.

Источник: ГАС «Выборы»

Согласно исследованию РБК, каждый пятый кандидат с судимостью был обвинен за кражу, каждый десятый — в побоях и умышленном 
причинении вреда здоровью разной степени тяжести
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Кого не берут в депутаты

По закону «Об основных гарантиях избирательных прав граждан» 
баллотироваться на выборах не могут россияне,  осужденные за со-
вершение тяжких или особо тяжких преступлений, если их суди-
мость ко дню голосования не снята и не погашена. Также лишены 
пассивного избирательного права осужденные за экстремизм и 
подвергнутые административному наказанию по ст. 20.3 КоАП (про-
паганда либо публичное демонстрирование нацистской атрибутики 
или символики, либо атрибутики или символики экстремистских 
организаций, либо иных атрибутики или символики, пропаганда либо 
публичное демонстрирование которых запрещены федеральными 
законами).  На людей с погашенной и снятой уголовной судимостью 
ограничения не распространяются.
По ст. 66 УК судимость считается погашенной по окончании срока, 
который устанавливает закон с начала отбытия наказания. Погаше-
ние предусматривает аннулирование всех последствий, которые 
вызывает судимость. Снятие судимости возможно по решению суда 
либо после амнистии или помилования.
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только те, которые выставили 
более 100 человек на выборы в 
регионах) лидером оказалась 
КПРФ — 3,5% выставленных ком-
мунистами людей были судимы. 
Пресс-секретарь партии Алек-
сандр Ющенко в разговоре с РБК 
выразил мнение, что это невысо-
кий процент. «В 1990-е годы бы-
вали разные ситуации, приходи-
лось отстаивать свое доброе имя, 
в том числе кулаками. Мало ли 
что там было, когда людям было 
по 17 лет», — подчеркнул ком-
мунист. При этом, отметил он, 
КПРФ проводит проверки своих 
кандидатов и при выявлении 
судимостей, не сопоставимых с 
выдвижением на выборы депу-
татов разных уровней, снимает 
их кандидатуры.

На втором месте «Яблоко»: сре-
ди выдвинутых кандидатов от этой 
партии были судимы 3,4%. В пресс-
службе «Яблока» РБК заявили, что 
списки на выборы формируют ре-
гиональные отделения партии. Фе-
деральное руководство «Яблока» 
рекомендует не включать в списки 
кандидатов с судимостью, за ис-
ключением судимости по полити-
ческим мотивам. «В зарегистриро-
ванных на выборах списках кан-
дидатов с судимостью нет, но они 
оказались в списке Забайкальского 
края, который не был зарегистри-
рован, — пояснили в пресс-служ-
бе. — Мы проверим, почему в нем 

оказались люди с судимостью, и в 
случае необходимости примем ор-
ганизационные меры».

На третьем месте оказалась 
партия «Родина» — 3% выдвину-
тых судимых. Глава партии Алек-
сей Журавлев не отвечал на звон-
ки РБК.

На четвертом месте по про-
центу судимых, выдвинутых кан-
дидатами, — «Справедливая Рос-
сия» с 2,8%. (Когда РБК подсчитал 
количество кандидатов с судимо-
стью, в том числе снятой и пога-
шенной, на московских муници-
пальных выборах прошлого года, 
больше всего среди них было спра-
ведливороссов — девять человек.) 
«Важно понимать, о каких имен-
но преступлениях идет речь, — на-
стаивает член центрального сове-
та «Справедливой России» Михаил 
Емельянов. — Если человек 20 лет 
назад стал виновником ДТП, кото-
рое привело к тяжким телесным 
повреждениям, разве это должно 
быть основанием для поражения 
его в правах?» В Российской Фе-
дерации каждый третий мужчи-
на был «ознакомлен с Уголовным 
кодексом», напомнил эсэр. «Если 
судимость погашена, я не думаю, 
что это должно быть основанием 
для невыдвижения», — подчеркнул 
Емельянов. 

При участии 
Елизаветы Антоновой

Исследование РБК.
Следствие

После обращения Владимира Мединского 

возбуждены еще два уголовных дела

«Боб» и «Суперпапа» 
пали жертвой растраты
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
МАРИЯ ИСТОМИНА

МВД возбудило уголовные 
дела о растрате бюджет-
ных средств, которые были 
выделены на производство 
фильмов «Суперпапа», «Боб» 
и «Сны Севы Горелова», — это 
произошло после обращения 
министра культуры Владими-
ра Мединского.

Кинодела

В субботу, 1 сентября, полиция 
возбудила два уголовных дела, 
связанных с растратой бюджет-
ных средств, выделенных на про-
изводство кино. Оба уголовных 
дела возбудили по ч. 4 ст. 159 УК 
России (мошенничество) по обра-
щению министра культуры Вла-
димира Мединского, рассказал 
РБК источник в ГУ МВД по Мо-
скве, информацию подтвердил 
источник в следственном депар-
таменте МВД.

РБК отправил запросы в центр 
общественных связей МВД, а так-
же в пресс-службу Министерства 
культуры.

Уголовные дела были возбу-
ждены в следственном департа-
менте МВД России, рассказал ис-
точник в полиции. «Еще в конце 
августа в полицию поступило об-
ращение министра культуры Вла-
димира Мединского, на основа-
нии которого начали проверку 
незаконного использования хо-
зяйствующими субъектами бюд-
жетных средств, выделенных 
для производства националь-
ных фильмов», — сообщил собе-
седник.

Дело о снах

Одно из возбужденных уголовных 
дел касается денег, выделенных 
Фондом кино в 2016 году на съем-
ки фильма «Сны Севы Горелова». 
По результатам проверки выяс-
нилось, что «неустановленные 
лица, представившись предста-
вителями ООО «Кинокомпания 
«25-й этаж», под предлогом съе-
мок художественного полноме-
тражного национального фильма 
«Сны Севы Горелова» завладели 
денежными средствами Феде-
рального фонда социальной и 
экономической поддержки оте-
чественной кинематографии на 
общую сумму 10 млн руб», утвер-
ждает источник РБК.

Комедию «Сны Севы Горело-
ва» про любовь неудачливого ак-
тера снимал режиссер Петр То-
доровский-младший (внук ре-
жиссера Петра Тодоровского и 
сын режиссера Валерия Тодоров-
ского). Фильм под новым назва-
нием «Лавстори» получил приз 
«За дебют» на фестивале «Окно 
в Европу».

В базе данных СПАРК говорит-
ся, что основным видом деятель-
ности компании является «про-

изводство кинофильмов, видео-
фильмов и телевизионных про-
грамм». Там также отмечено, 
что руководителем ООО «Кино-
компания «25-й этаж» является 
Николай Волчков, а бенефициа-
ром — Жаннета Ковалева. Волч-
ков является руководителем или 
собственником еще семи компа-
ний, зарегистрированных в Мо-
скве. Все компании работают в 
сфере кинопроизводства.

Ко н к у р с н ы й  у п р а в л я ю -
щий ООО «Кинокомпания 
«25-й  этаж» Людмила Вербиц-
кая сообщила РБК, что компания 
до конца не выплатила продю-
серам деньги, осталась неболь-
шая сумма за фильм «Сны Севы 
Горелова». С Фондом кино вла-
дельцам кинокомпании также 
договориться не удалось, гово-
рит Вербицкая.

По ее словам, «25-й этаж» на-
ходится в стадии банкротства. 
«Волчков с сентября прошлого 
года находится под домашним 
арестом, по нему идет несколько 
уголовных дел», — сообщила она. 
Из-за ареста Волчков не может 
урегулировать проблемы кино-
компании, добавила конкурсный 
управляющий.

«Суперпапа» и «Боб»

Также 1 сентября следственный 
департамент МВД возбудил уго-
ловное дело в отношении не-
установленных лиц из компании 
«Артополион», рассказал источ-
ник в полиции. «Это дело также 
возбудили по обращению мини-
стра культуры по ч. 4 ст. 159 УК 
России (мошенничество)», — от-
метил источник.

В материалах проверки гово-
рится, что в этом случае было по-
хищено 25 млн руб. под предло-
гом съемки мультфильма «Боб» 
и детского фильма «Суперпапа». 
Следователи пытаются устано-
вить участников и соучастников 
преступления, а также обстоя-
тельства мошенничества. День-
ги  на производство полноме-
тражного мультфильма «Боб» и 
детского фильма «Суперпапа» 
Фонд кино выделил «Артополио-
ну» в 2012 году. Компания «Ар-
тополион» занимается научны-
ми исследованиями и разработ-
ками в области общественных и 

гуманитарных наук, отмечено в 
СПАРК. Там также говорится, что 
руководителем компании явля-
ется Сергей Попов. В разные пе-
риоды времени Попов являлся 
директором и совладельцем око-
ло 60 юридических лиц с разными 
видами деятельности.

В Фонде кино отказались от 
комментариев, отметив, что эти 
кинокомпании были в списке 
должников, в отношении кото-
рых ранее сам фонд и Минкуль-
туры просили правоохранитель-
ные органы провести проверку.

Обращение министра

В конце мая этого года полиция 
уже возбуждала уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК России в отно-
шении неизвестных лиц из числа 
руководства и сотрудников ГУП 
«Киностудия «Чеченфильм», со-
общал РБК со ссылкой на источ-
ники в киноотрасли и централь-
ном аппарате МВД. В материалах 
дела говорилось, что между Мин-
культуры и ГУП «Киностудия «Че-
ченфильм» был заключен дого-
вор о предоставлении денежных 
средств на финансовое обеспе-
чение и возмещение расходов на 
создание фильма «Тоска» по рас-
сказу Антона Чехова. Кинокомпа-
ния получила субсидию в размере 
почти 21,9 млн руб.

Дело в отношении «Чечен-
фильма» было третьим в этом 
году. В июне ТАСС со ссылкой 
на источники сообщал о пре-
тензиях силовиков к тому, как 
бюджетные средства были из-
расходованы при производ-
стве фильма «ВМаяковский»  — 
ООО «Маяковский», учредителем 
которого ЕГРЮЛ называет Алек-
сандра Шейна. Но в этом случае 
фильм был снят, а деньги, выде-
ленные Фондом кино, компания 
вернула в бюджет.

В июле полиция возбудила уго-
ловное дело в отношении ООО 
«Кинокомпания КИТ», сообщал 
РБК. В материалах дела говори-
лось, что 7,3 млн руб. выделили на 
производство фильма «Мотылек» 
по сценарию Ивана Охлобыстина. 
Тогда один из продюсеров филь-
ма Георгий Гаврилов рассказал 
РБК, что фильм так и не вышел в 
прокат и студия не имеет возмож-
ности вернуть 7,3 млн руб. 

В материалах 

проверки говорится, 

что под предлогом 

съемки мультфильма 

«Боб» и детского фильма 

«Суперпапа» у Фонда 

кино было похищено 

25 млн руб.
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Выдвиженцы с уголовным прошлым

Кто выдвинул больше всего кандидатов с судимостью
Доля с судимостью1, %

Преступления кандидатов в депутаты2
Доля от всех выдвинутых кандидатов с судимостью, %

Кто выдвинул кандидатов3 на региональных 
и муниципальных выборах
Всего выдвинуто, тыс. человек

1  Доля кандидатов, указавших наличие судимости в анкете, от всех кан-
дидатов, выдвинутых от указанной партии, или от выдвинувшихся само-
стоятельно. Учитывались только партии, выдвинувшие более 100 кан-
дидатов в депутаты на региональном и муниципальном уровнях по всей 
России на выборах 9 сентября 2018 года.

2  Число осужденных за соответствующие преступления среди кандида-
тов в депутаты на региональном и муниципальном уровнях на выборах 
9 сентября 2018 года. Один кандидат может быть осужден по одной 
и той же статье несколько раз или быть осужден по разным статьям.

3  Кандидаты в депутаты на региональном и муниципальном уровнях 
на выборах 9 сентября 2018 года.

Источник: ГАС «Выборы»

4,6 (389 чел.)Самовыдвижение

КПРФ 3,5 (141 чел.)
«Яблоко» 3,4 (7 чел.)
«Родина» 3 (18 чел.)

«Справедливая Россия» 2,8 (79 чел.)
«Зеленые» 2,7 (5 чел.)

46,56,27,38,79,621,7

Кража

«Единая Россия» Самовыдвижение КПРФ
Другие
партии

Хулиганство Мошенничество Другие преступления

Побои и умышленное 
причинение вреда 

здоровью разной 
степени тяжести

Нарушение ПДД (в том 
числе в пьяном виде 
и/или повлекшее 
смертельный исход)

ЛДПР «Справедливая 
Россия»

3,62,846,38,527
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Аналитики «Стрелки» назвали самые привлекательные для выпускников вузов российские города

Правильное 
распределение
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА,  
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА,  
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

От размера города не зависит 
уровень его комфортности 
для жизни выпускников вузов, 
пришли к выводу аналитики 
КБ «Стрелка». Такие же усло-
вия жизни, как в региональ-
ных столицах, можно полу-
чить и в небольших городах.

Только семь из 15 российских го-
родов-миллионников подходят 
для комфортного проживания вы-
пускников с точки зрения качества 
жизни и уровня расходов. К такому 
выводу пришло консалтинговое 
бюро «Стрелка», которое провело 
исследование привлекательности 
российских городов «Куда подать-
ся: лучшие города для первой рабо-
ты (привлекательность городов для 
выпускников вузов)». В их выборку 
попали 98 российских городов: ре-
гиональные столицы и все города с 
населением более 250 тыс. человек.

Качество жизни «Стрелка» оце-
нивала по комфортности климата, 
возможности получить туристиче-

скую визу, вариативности досуга, 
а также по разнообразию вакансий 
для специалистов с опытом рабо-
ты один—три года. Доступность — 
по тому, сколько денег у молодых 
специалистов остается после еже-
месячных расходов: кроме тради-
ционных трат, например на аренду 

квартиры, поездки на обществен-
ном транспорте и покупку про-
дуктов, учитывались ежемесяч-
ные затраты на 20 перекусов вне 
дома, два похода в кино и абоне-
мент в фитнес-клуб.

«Помимо Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, которые по-прежнему 

являются привлекательными для 
выпускников вузов, появляются 
города, где есть возможности для 
начала карьеры, — отметил генди-
ректор КБ «Стрелка» Денис Леонть-
ев. — Заметно, что соседние со сто-
лицей города занимают высокие 
позиции в рейтинге. Это связано 

с доступностью инфраструктуры 
и близостью к московским серви-
сам и услугам, например визовым 
центрам». Он считает, что городам-
лидерам нужно больше «говорить 
о своих возможностях», а горо-
дам-аутсайдерам стоит «заняться 
качеством среды, чтобы стать бо-
лее привлекательными». «Городам, 
которые находятся в середине рей-
тинга, нужно понять свой потенци-
ал и разработать программы, по-
зволяющие стать интересными для 
людей, определяющих будущее го-
родов», — добавил он.

Урбанист Петр Иванов в разго-
воре с РБК отметил, что Москва, 
несмотря на расхожее представле-
ние, не самый лучший город с точ-
ки зрения развития человеческого 
потенциала. «Есть такое представ-
ление, что Москва — это такое со-
средоточие денег, возможностей 
и счастья, но это не так. Есть мно-
го городов России, которые с точ-
ки зрения развития человеческого 
потенциала опережают Москву», — 
сказал Иванов.

По мнению основателя Центра 
прикладной урбанистики Свято-
слава Мурунова, крупные агломе-

Самое важное о городах для молодежи 

 77% российской моло-
дежи (граждан в возра-
сте 20–34 лет) предпо-
читают жить в городах. 
Доля молодежи в ис-
следуемых городах раз-
нится от 29% Таганроге 
до 36% в Якутске.

В каждом третьем горо-
де — лидере рейтинга 
жилье для выпускников 
недоступно: затраты на 
аренду жилья и оплату 
услуг ЖКХ в этих городах 
превышают 40% от сред-

ней зарплаты. Больше 
всего от своей зарплаты 
на жилье тратят выпуск-
ники Симферополя, 
Сочи и Магаса —  77, 
63 и 58% соответствен-
но. Для сравнения: у 
жителей США на жилье 
уходит около 25% их зар-
платы, а в Великобрита-
нии и Канаде — 16 и 35% 
соответственно.

45 из 50 самых пре-
стижных вузов страны 
находятся в городах — 

лидерах рейтинга 
привлекательности 
для жизни выпускников. 
Еще пять — в Новоси-
бирске, Красноярске, 
Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону 
и Барнауле.

Размер города не имеет 
значения: только семь 
из 15 городов-милли-
онников попали в топ 
рейтинга. Два самых ма-
лонаселенных в топе — 
Новороссийск и Йош-

кар-Ола (с населением 
по 270 тыс. человек).

Наибольшую часть своей 
зарплаты на еду тратят 
выпускники Иваново, 
Элисты и Владикавка-
за — 55, 51 и 50% соот-
ветственно. Наименьшую 
долю расходов пропита-
ние занимает у выпуск-
ников в Салехарде, Мо-
скве и Анадыре — 16, 17 
и 18% соответственно.

Куда стремятся выпускники 

Источники: Росстат, КБ «Стрелка», The Fund for Peace, РАНХиГС, РБК *граждане в возрасте от 20 до 34 лет

31,22 
млн человек — численность молодежи* 
в России в 2018 году (по данным  
на 1 января), в 2008 году она составляла 
34,35 млн

77% 
Доля городского  
населения сре-
ди молодежи* 
в 2018 году, 
в 2008 году 
этот показатель 
был равен 

76,1%

4,26 
млн 
человек обучалось 
в 2017 году 
по программам 
бакалавриата, 
специалитета 
и магистратуры, 
по сравнению с 2016-м 
их число сократилось на

3,5%

38-е место 
из 178 заняла Россия в рейтинге Fragile States Index 
2018 года по показателю утечки мозгов

100 тыс. 
человек, по оценке экспертов РАНХиГС, ежегодно 
эмигрируют из России в развитые страны, около 40% 
из них имеют высшее образование
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рации — Москва, Петербург, Ека-
теринбург — все еще притягивают 
человеческий капитал, «но каче-
ственно уже не растут». «Молодежь 
устремляется в крупные города за 
образованием, за компетенция-

ми — всем нужны реальные навы-
ки, поэтому Москва и Петербург 
все еще притягивают, дают шанс 
такую практику получить, — рас-
суждает собеседник РБК. — Но не-
которые предпочитают, съездив в 
Москву, вернуться в регион, най-
ти свободную нишу и развиваться 
там. Вдобавок в регионах у мест-
ных элит большой запрос на моло-
дых, на новые городские проекты».

Первый вице-президент «Опо-
ры России» Павел Сигал считает, 
что, хотя в регионах у выпускников 

больше возможностей найти сво-
бодную нишу по аналогии со сто-
личными сервисами, начать свое 
дело или же быстрее продвинуться 
по службе, рано или поздно стрем-

ление в крупные города перевесит. 
«В крупных городах емкость рын-
ка несопоставима и в плане поку-
пательной способности, и в плане 
возможностей для поиска капита-

ла или инвесторов. Скорее всего, 
[исследование «Стрелки»] говорит 
о необходимости децентрализа-
ции и том, что многие молодые 
люди с радостью делали бы карь-

еру в своем регионе», — добавил 
собеседник РБК. 

При участии 
Ирины Парфентьевой
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Урбанист Петр Иванов 

в разговоре с РБК 

отметил, что Москва, 

несмотря на расхожее 

представление, 

не самый лучший 

город с точки зрения 

развития человеческого 

потенциала

0+

Благотворительные 
чтения

с
Николай Фоменко
Григорий Служитель

9.09.18
11:00 

Ждем вас в гостиной РБК у памятника Юрию ДолгорукомуЖдем вас в гостиной РБК

Реклама

Наведите камеру, 
для того чтобы 
зарегистрироваться

вы 
прекрасны,

когда 
помогаете

другим

Рейтинг привлекательности городов для выпускников вузов

В исследовании участвовали 98 городов  — все региональные столицы и города с населением более 250 тыс. человек
 Общий балл      Средняя структура расходов выпускников, %:  Жилье      Еда      Досуг      Транспорт      Прочее  

16,5Санкт-Петербург

13Новосибирск

12,5Ханты-Мансийск

4Магас

15,5Москва

12,5Великий Новгород

12Салехард

4,5Элиста

15Ярославь

12,5Псков

12Чита

4,5Нальчик

15Владивосток

12,5Калининград

12Сургут

4,5Нарьян-Мар

14Краснодар

12Владимир

12Якутск

5,5Черкесск

Топ-5 городов-лидеров Топ-5 городов-клондайков

Топ-5 городов-пансионатов Топ-5 городов-аутсайдеров

Источник:  КБ «Стрелка»: «Куда податься: лучшие города для первой работы (привлекательность городов для выпускников вузов)»

В эту группу включались города по максимальному общему баллу. Как пишут авто-
ры исследования, в этих городах «можно вести интересную и комфортную жизнь, 
легче найти друзей-сверстников, шанс найти работу по душе выше». Кроме того, 
в этих городах зарплаты выпускников «достаточно для той самой интересной 
и комфортной жизни».

В эти города выпускникам советуют ехать за «удобной и, может быть, даже немного 
расслабленной жизнью». Но она будет стоить дорого, а зарплаты выпускников 
относительно уровня цен будут невысокими. 

«Высокая оплата труда, довольно низкий уровень цен — вот привлекательные 
стороны таких городов» — так описывают авторы эту группу городов. Но жизнь там 
они не готовы назвать комфортной. 

Преимуществ для выпускников, кроме экологии и климата, авторы исследования в 
этих городах найти не смогли.

41

38

40

38

32

34

33

35

17

19

18

18

7

7

7

6

3

2

2

3



4 сентября 2018 года
Вторник
No 149 (2873)

Б И З Н Е С Курс.
Недра

Зависимость рубля от цен на углеводороды значительно снизилась

Санкции сильнее 
нефтяной иглы

Рубль и раньше, еще до введе-
ния бюджетного правила, мог рас-
ходиться с нефтью под влияни-
ем конъюнктуры развивающихся 
рынков, сказал РБК директор ана-
литического департамента «Локо-
Инвест» Кирилл Тремасов. Имен-
но этот фактор экономист счита-
ет главным для динамики рубля. 
Так считает и Евдокимова: в по-
следние годы нефть стала треть-
им по значимости фактором кур-
са рубля после ситуации на разви-
вающихся рынках и восприятия 
российского странового риска, ко-
торый отражает динамика россий-
ских кредитно-дефолтных свопов 
(CDS). Впрочем, если санкционные 
риски ослабнут, роль нефти в гла-
зах участников рынка может снова 
возрасти, допускает она.

С начала года используемый 
Nordea Bank индекс валют разви-
вающихся стран (за исключением 
стоящих особняком и стремитель-
но слабеющих турецкой лиры и 
южноафриканского ранда) снизил-
ся на 7%, тогда как рубль, который 
до санкций хорошо коррелировал 
с валютами emerging markets, — на 
15%, объясняет Евдокимова. Таким 
образом, эффект антироссийских 
санкций можно оценить пример-
но в 8 п.п., говорит она.

Иначе ранжирует влияющие на 
рубль факторы главный экономист 
БКС Владимир Тихомиров: «Санк-
ции вышли на первое место в ав-
густе 2017 года, когда президент 
США Дональд Трамп подписал 
закон «О противодействии про-
тивникам Америки посредством 
санкций», и стали перевешивать 
поддержку рублю от дорожающей 
нефти». С тех пор нефть подоро-
жала почти на 50% (с $52 до $77 за 
баррель), отмечает экономист, а 
рубль, наоборот, ослаб. Очередное 
падение корреляции произошло 
6 апреля 2018 года, после введения 
едва ли не самых жестких антирос-
сийских санкций с 2014 года — ры-
нок решил, что под ударом могут 
оказаться и другие крупные ком-
пании, отмечает Тихомиров.

С 6 апреля по 31 августа торго-
во-взвешенный курс рубля к долла-
ру снизился на 8%, тогда как Brent, 
напротив, подорожала на 15%, сви-
детельствуют данные Bloomberg. 
Торгово-взвешенный курс рубля к 
доллару (JP Morgan Russia Nominal 
Broad Eff ective Exchange Rate) более 
репрезентативен по сравнению с 
другими метриками при анализе 
курсовой динамики на длитель-
ной перспективе, поскольку по-
зволяет убрать взаимные колеба-
ния двух валют, пояснил РБК эко-
номист Bloomberg Economics Скотт 
Джонсон, пользующийся этим по-
казателем.

В начале августа с публикаци-
ей Акта о защите американской 

безопасности от агрессии Кремля 
и анонсом санкций США по «делу 
Скрипаля» корреляция между руб-
лем и нефтью снова упала, говорит 
Тихомиров. Нефть, по мнению эко-
номиста, играет сейчас вторую по 
важности роль в рублевой динами-
ке. На третьем месте — ситуация на 
развивающихся рынках, которая, 

впрочем, может оказаться на вто-
ром или даже первом месте, если 
кризис в Аргентине и Турции усу-
губится и затронет крупные эконо-
мики Бразилии, ЮАР и Индонезии, 
считает эксперт. Торговые войны, в 
первую очередь между США и Ки-
таем, также могут ухудшить поло-
жение, добавляет он.

На четвертом месте — действия 
мировых центробанков, направ-
ленные на ужесточение денеж-
но-кредитной политики, полага-
ет Тихомиров. Это вызывает тур-
булентность на развивающихся 
рынках — стоимость обслужива-
ния долга растет, вызывая бюд-
жетные и экономические про-

блемы как для правительств, так 
и для крупнейших финансовых 
институтов, говорит эксперт.

«К середине июля влияние ап-
рельских санкций на динамику 
рубля прекратилось, — сказал РБК 
Кирилл Тремасов. — Спреды рос-
сийских CDS с CDS других сопо-
ставимых emerging markets сошли 
на нет, но потом снова выросли. 
Сейчас очень высокая санкцион-
ная премия в оценках российских 
рисков». По его мнению, динами-
ка рубля в первую очередь опре-
деляется ситуацией на развиваю-
щихся рынках. «Рубль двигают го-
рячие деньги, отток инвесторов 
из ОФЗ, акций Сбербанка, в ко-
торых сосредоточен наибольший 
объем средств нерезидентов», — 
заключил Тремасов.

В последние годы российские 
власти принимали меры для сни-
жения корреляции между рублем 
и нефтью, в частности направляя 
доходы от нефти дороже $40 за 
баррель в резервы. Закупки ва-
люты Минфином в рамках бюд-
жетного правила (они идут с фев-
раля 2017 года, но сейчас приоста-
новлены из-за волатильности на 
рынке) не превышают 5% от ва-
лютного рынка и не оказывают 
ощутимого воздействия на дина-
мику рубля, сказали собеседни-
ки РБК. Но пауза в интервенци-
ях все равно может повысить кор-
реляцию между рублем и нефтью 
в ближайший месяц, отмечает 
Джонсон. 

К У Р С
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120-дневная корреляция рубля и нефти Brent, %

1  Закон Defending American Security from Kremlin Aggression Act (DASKA,  «О защите американской безопасности от агрессии 
Кремля»)
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Почему Россия не остановила добычу на Одесском месторождении

Крым остался со спорным газом
АЛИНА ФАДЕЕВА

Россия не прекратила добычу 
газа на крупнейшем месторо-
ждении крымского шельфа, 
несмотря на судебный спор 
с Украиной. Приказ об оста-
новке добычи отменили 
на фоне несогласованности 
баланса добычи и потребле-
ния газа в Крыму.

Нерешенный вопрос

Россия не прекратила добывать газ 
на крупнейшем месторождении 
крымского шельфа  — Одесском, 
несмотря на то что ранее планиро-
валось остановить добычу с 1 июля. 
Об этом РБК рассказали три ис-
точника, близких к ГУП «Черно-
морнефтегаз», добывающего газ в 
Крыму, и источник в правительстве.

Продолжение добычи подтвер-
ждает динамика данных по добыче 
конденсата «Черноморнефтегаза» 
(данных по добыче газа пока нет). 
«В июле добыча конденсата снизи-
лась по сравнению с июнем на 5,4%, 
до 2,4 млн т, то есть не больше, чем 
она снижалась в последние полго-
да», — указывает аналитик Reuters 
Максим Назаров. В 2017 году добы-
ча на Одесском месторождении со-
ставляла около 900 млн куб. м газа в 
год, это половина добычи «Черно-
морнефтегаза».

Он сейчас отбирает газ из уже 
пробуренных скважин, указывает 
источник РБК, близкий к компании. 
По его словам, Одесское — новое 
месторождение, оно еще не вышло 
на пик добычи, но развивать его 
больше не будут: в этом году «Чер-
номорнефтегаз» отказался от пла-
нов пробурить две новые скважи-
ны. Добыча здесь продолжит сни-
жаться, заключает собеседник РБК.

Один из источников РБК расска-
зал, что крымское министерство 
топлива и энергетики отменило 
приказ об остановке Одесского, ко-
торый в прошлом ноябре подписал 
экс-гендиректор «Черноморнеф-
тегаза» Борис Зимин. Это произо-
шло во время назначения нового 
гендиректора Александра Кузне-
цова (назначен врио в конце мар-
та, а гендиректором, по данным 
ЕГРЮЛ, — в середине июля), объ-
ясняет он. Другой собеседник го-
ворит, что «решение по Одесскому 
подвисло», так как за полгода мест-
ные власти и Минэнерго не смог-
ли окончательно согласовать ба-
ланс добычи и потребления газа в 
Крыму. Из-за этого не ясно, сколько 
денег понадобится «Черноморнеф-
тегазу» из федерального бюджета 
(для субсидирования тарифов для 
крымских потребителей в случае 
покупки более дорогого газа с ма-
терика), добавляет собеседник РБК. 
Представители «Черноморнефте-
газа», Минэнерго и вице-премьера 
Дмитрия Козака отказались от ком-
ментариев, представители украин-
ского и российского МИДов не от-
ветили на запросы РБК.

Газ в обмен 
на переговоры

Россия планировала остановить до-
бычу на Одесском месторождении 
из-за рекомендации Министерства 
иностранных дел, объясняли источ-
ники РБК, напоминая, что Одесское 
расположено ближе к Одесской об-
ласти Украины, чем к берегу Крыма. 
Если исходить из того, что Россия 
претендует на исключительную 
экономическую зону в пределах 
200 морских миль (370 км) от бере-
гов Крыма, то российская и украин-
ская экономические зоны будут на-

кладываться друг на друга, и в этом 
случае суды или договаривающие-
ся государства часто отталкиваются 
от критерия срединной линии (ли-
ния, проведенная так, что каждая ее 
точка равноудалена от ближайших 
точек противолежащих берегов). 
Разграничение спорных экономи-
ческих зон в таком случае может 
быть осуществлено по срединной 
линии, и Одесское месторождение 
находится за срединной линией 
в украинской экономической зоне.

Украина в иске ссылается на то, 
что Россия ведет хозяйственную 
деятельность в ее морских грани-
цах. В МИДе решили: если не будем 
вести, не будет и предмета спора, 
объяснял один из источников РБК.

Скорее всего, Одесское остано-
вят, это вопрос времени, сказал ис-
точник РБК, близкий к правитель-
ству. В мае «Черноморнефтегаз» 
провел аукцион на выполнение 
геофизических работ для ликви-
дации 33 скважин в 2018–2020 го-
дах (о каких месторождениях идет 
речь, в документации не сказано).

После прекращения добычи 
спор по порядку использования на-
лагающихся частей исключитель-
ных экономических зон может быть 
решен только по соглашению сто-
рон (то есть России и Украины) и это 
не компетенция арбитража, гово-
рит адвокат Art de Lex Артур Зура-
бян. То есть после решения состава 
арбитража, каким бы оно ни было, 
обе стороны будут вынуждены сесть 
за стол переговоров, указывает он.

Замена Одесскому

В 2017 году добыча газа в Крыму 
составила 1,7 млрд куб. м, а потреб-
ление — 1,8 млрд куб. м, следует из 
программы газификации региона 
на 2018–2022 годы. Но к 2022 году, 
по прогнозу местных властей, Кры-
му перестанет хватать собствен-
ного газа: добыча упадет на 45%, 
до 0,9 млрд куб. м, а потребление 
из-за ввода двух электростанций и 
развития газификации, напротив, 
вырастет на 80%, до 3,2 млрд куб. м. 
То есть, Крыму нужно будет закупать 

2,3 млрд куб. м газа с материка. Такая 
возможность есть: в 2016 году был 
запущен газопровод мощностью до 
4 млрд куб. м газа в год. Разница в 
тарифах с Краснодаром составляет 
около 1500–2000 руб. за 1000 куб. м, 
то есть к 2020 году объем ежегодной 
субсидии из бюджета может соста-
вить 3,5–4,5 млрд руб., говорит ди-
ректор Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин.

Но российский газ может и не по-
надобиться: «Черноморнефтегаз» 
нашел большие запасы на струк-
туре Гордиевича вблизи Голицын-
ского месторождения и в будущем 
этот проект может стать основным 
источником газа для Крыма, гово-
рит источник РБК, близкий к прави-
тельству. Запасы большие, но на гео-
логоразведку и оценку нужно еще 
около двух лет, добавляет источник, 
близкий к «Черноморнефтегазу». 
Крымские власти предварительно 
оценивали запасы структуры Гор-
диевича в 30–100 млрд куб. м, про-
мышленная добыча тут может на-
чаться после 2020 года. 

Н Е Д Р А

Споры с Украиной

Украина ведет два ар-
битражных спора с Рос-
сией, связанных с дея-
тельностью на крымском 
шельфе, оба в Посто-
янном третейском суде 
в Гааге. Первый иниции-
ровал украинский МИД 
в сентябре 2016 года. 
Это спор в рамках кон-
венции ООН по морско-
му праву от 1982 года, 
Россия обвиняется 
в нарушении прав Украи-

ны на углеводородные 
и биологические ресур-
сы в Черном и Азовском 
морях и Керченском 
проливе после присо-
единения Крыма, а также 
в возведении Керченско-
го моста. МИД Украины 
просит суд восстановить 
права Украины и заста-
вить Россию возместить 
нанесенный ущерб. Слу-
шания по существу еще 
не начались, решение 

по спору будет вынесено 
не раньше 2020 года. 
Возможность остановки 
Одесского месторожде-
ния рассматривалась 
в рамках этого спора.
Второй иск подали укра-
инский «Нафтогаз» и 
шесть его дочерних ком-
паний 17 октября 2016 
года. Компании требуют 
возместить ущерб за 
имущество, которое ока-
залось у России вместе 

с присоединенным Кры-
мом, в том числе буро-
вые вышки, газопроводы, 
90 нефтяных и газовых 
скважин. Сумма иска 
составила $8 млрд, 
говорил глава «Нафто-
газа» Юрий Витренко. 
Решение по этому спору 
Украина ожидает в пер-
вом квартале 2019 года.
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Инвестиции

Покупателей нежилых помещений могут уравнять в правах с дольщиками

Банкротство стирает очередность
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

В случае банкротства девело-
пера рассчитывать на полно-
ценную компенсацию смогут 
не только владельцы квартир, 
но и покупатели нежилых по-
мещений. Соответствующие 
поправки начали готовить 
Минстрой и «Дом.РФ» после 
краха Urban Group.

Банкротство девелоперской 
Urban Group повлекло за собой 
начало работы над изменением 
законодательства в части защиты 
интересов не только дольщиков 
квартир, но и тех, кто инвести-
ровал в нежилую недвижимость, 
рассказал РБК источник, знако-
мый с инициативой Минстроя. Ее 
суть — уравнять в правах дольщи-
ков — покупателей квартир и тех, 
кто приобретает в этих же домах 
нежилые помещения.

Сейчас при банкротстве за-
стройщика право на недвижи-
мость имеют только покупатели 
жилых помещений, а инвесто-
ры нежилых попадают в очередь 
вместе с прочими кредиторами. 
При этом в качестве компенса-
ции они получают не купленные 
ранее метры, а деньги, но чаще 
всего «по остаточному принци-
пу» — после формирования кон-
курсной массы, ее реализации и 
распределения средств «по оче-
редям кредиторов». «Это касает-
ся не только Urban Group, а в це-
лом дольщиков нежилых поме-
щений, — рассказывает собесед-
ник РБК. — Но в последнее время 
именно из-за Urban Group количе-
ство таких обращений сильно уве-
личилось — в  их домах продано 
много кладовок и паркингов. На-
пример, при банкротстве СУ-155 
таких помещений было меньше, 
поэтому и протестов конкретно на 
их счет было меньше», — пояснил 
собеседник РБК.

«На сегодняшний день получе-
но множество обращений доль-
щиков по поводу купленных у за-
стройщиков-банкротов нежилых 
помещений. В настоящее время 
Минстрой совместно с «Дом.РФ» 
формирует позицию о возможно-
сти внесения изменений в зако-
нодательство в целях правового 
урегулирования данного вопро-
са», — подтвердил РБК заммини-
стра строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин. По его словам, соглас-
но «действующему законодатель-
ству особым статусом обладают 
жилые помещения, по которым 
формируется реестр требований 
о передаче жилых помещений». 
«Требования по нежилым поме-
щениям учитываются в реестре 
требований кредиторов в четвер-
той очереди как денежные требо-
вания, что влечет невозможность 
получения нежилого помещения 
участником строительства»,  — 
напоминает Никита Стасишин. 
В министерстве не уточнили сро-
ки принятия решения об измене-
нии законодательства. В «Дом.РФ» 
на момент публикации не ответи-
ли на запрос РБК.

Источник РБК, знакомый с хо-
дом разработки законопроекта, 
рассказал, что подготовить изме-
нения планируется в сентябре.

Согласно аудиту Urban Group, 
компания не закончила строи-
тельство 68 домов общей площа-
дью 1,4 млн кв. м (площадь квар-
тир — 812,6 тыс. кв. м). Стоимость 
завершения проектов компании 
оценили в 67,6 млрд руб., из них 
11,9 млрд руб., по оценке анали-

тиков, можно получить от прода-
жи квартир и других помещений. 
В уже строящихся жилых комплек-
сах компании к моменту аудита 
было продано 6,3 тыс. нежилых по-
мещений на 1,7 млрд руб. (они реа-
лизовывались во всех шести неза-
вершенных проектах Urban Group). 
Больше всего нежилых помещений 
продано в ЖК «Опалиха О3» — око-
ло 1,5 тыс. почти на 450 млн руб. 
Более 1 тыс. дольщиков, купив-

ших места в паркингах, кладовые 
и коммерческую недвижимость, 
есть также в ЖК «Видный город», 
ЖК «Митино О2» и ЖК «Солнечная 
система». О проблемах дольщиков 
нежилых помещений говорилось, 
в частности, в открытом письме 
дольщиков Urban Group (есть в рас-
поряжении РБК), направленном 
президенту Владимиру Путину, 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву и в различные госорганы.

В России за первое полугодие 
2018 года, по данным Росреестра, 
было заключено 338,4 тыс. дого-
воров долевого участия, на жилые 
помещения, по данным «Дом.РФ», 
пришлось 309 тыс. сделок, на не-
жилые, соответственно, 29,4 тыс.

Чтобы уравнять дольщиков не-
жилых помещений и участников 
строительства жилья, необходи-
мо внесение изменений в феде-
ральный закон «О несостоятель-
ности (банкротстве)», поясняет 
руководитель практики недви-
жимости и строительства юриди-
ческой фирмы Maxima Legal Кон-
стантин Бойцов. «Эти изменения 
должны предусматривать по ана-
логии с действующими нормами 
создание реестра требований пе-
редачи нежилых помещений», — 
уточняет он.

«Между тем в настоящее вре-
мя, пока такие изменения не при-
няты, суд будет руководствовать-
ся действующими положениями 
законодательства. Поэтому по-
купателям нежилых помещений 
в данной ситуации было бы ло-
гичнее как можно скорее позабо-
титься о том, чтобы признать свое 
право собственности на приобре-
тенные ими объекты в судебном 
порядке. При этом если здание 
введено в эксплуатацию, то нуж-
но подать иск о признании права 
собственности, если не введено, 
то о признании права на долю в 
объекте незавершенного строи-
тельства»,  — советует партнер 
АБ  «Деловой фарватер» Павел 
Ивченков.

«Подобные изменения в зако-
нодательство, конечно, не толь-
ко дадут некоторую защиту для 
покупателей нежилых помеще-
ний, но и снимут градус напря-
женности, который возник сей-
час в связи с ситуацией с Urban 
Group», — говорит гендиректор 
компании Key Capital Сергей Кам-
люк. По его словам, коммерческие 
помещения на первых этажах ча-
сто покупают «ипэшники, малый 
бизнес, люди, которые сами ча-
сто живут в этом же доме — так 
удобнее управлять». «Но все-та-
ки даже они зачастую покупают 
эти помещения, когда дом уже 
построен и заселен, то есть когда 
есть трафик. Хотя есть и специа-
лизированные компании, кото-
рые скупают пул коммерческих 
помещений во всем жилом ком-
плексе на этапе строительства», — 
рассуждает Камлюк.

По словам партнера «Лидер 
Групп» Александра Рассудова, та-
кие специализированные инве-
сторы покупают помещения под 
магазины в жилых комплексах 
с хорошим расположением сразу, 
как только они появляются в  про-
даже. «Покупают для рентного 
дохода, и  определяющим явля-
ется расположение, будущий пе-
шеходный и автомобильный тра-
фик»,  — поясняет он. При этом 
коммерческие помещения в жи-
лых комплексах «в чистом поле» 
сейчас часто остаются нераспро-
данными ко времени окончания 
строительства дома. 

З А К О Н О П Р О Е К Т

Согласно аудиту Urban Group, компания-банкрот не закончила строительство 68 домов общей 
площадью 1,4 млн кв. м, площадь квартир — 812,6 тыс. кв. м

Как банкротится Urban Group

В апреле 2018 года 
Росреестр перестал ре-
гистрировать договоры 
долевого участия в жи-
лых комплексах компа-
нии Urban Group, кото-
рая по итогам прошлого 
года была одним из 
крупнейших застройщи-
ков Подмосковья. Так-
же в апреле владелец 
Urban Group Александр 

Долгин занял пост ге-
нерального директора 
компании, обвинив пре-
дыдущего руководителя 
Андрея Пучкова в неэф-
фективном управлении 
и заявив о признаках 
нецелевого расходова-
ния средств.
В июне Фонд защиты 
дольщиков подал заяв-
ления о банкротстве 

пяти компаний Urban 
Group: «Ваш город» (за-
стройщик ЖК «Видный 
город»), «Ивастрой» 
(ЖК «Лайково»), «Кон-
тинент проект» (ЖК 
«Солнечная система»), 
«Хайгейт» (ЖК «Опалиха 
О3» и ЖК «Лесобереж-
ный»), «Экоквартал» 
(ЖК «Митино О2»). 
В середине июля эти 

заявления были удовле-
творены, в компаниях 
было введено конкурс-
ное производство. 
В августе Савеловский 
суд Москвы заочно аре-
стовал Андрея Пучкова 
по обвинению в злоупо-
треблении полномочия-
ми, повлекшем тяжкие 
последствия.
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Инвестиции

Более 80% российских компаний заявили о готовности продать свои активы

Портфельный дисбаланс
ОЛЬГА АГЕЕВА

Большинство опрошенных 
EY руководителей российских 
компаний готовы продать 
рискованные активы. Одна-
ко к приобретениям готовы 
меньше трети инвесторов.

84% собственников в России готовы 
отказаться от части активов из-за 
их неэффективности или каких-ли-
бо выявленных рисков. Но спроса 
на эти активы не хватает: только 
32% инвесторов готовы вложиться 
в новые проекты, следует из ре-
зультатов очередного глобального 
опроса «Барометр уверенности 
компаний» аудиторско-консалтин-
говой группы EY (опрос есть у РБК).

«Основная активность рынка 
связана с продажей малого и сред-
него бизнеса, и на данный момент 
предложение превышает спрос: 
только 32% опрошенных планиру-
ют приобретения», — сказал парт-
нер EY, руководитель практики 
консультационных услуг по сдел-
кам в СНГ Алексей Иванов в поне-
дельник.

Из этих 84% российских респон-
дентов 33% готовы продать эконо-
мически неэффективные активы и 
51% — те активы, которые связаны 
с «риском прекращения деятель-
ности». При этом само исследова-
ние проводилось минувшей вес-
ной и совпало с апрельским раун-
дом американских санкций про-
тив крупного российского бизнеса. 
В опросе приняли участие 60 руко-
водителей российских компаний из 
14 секторов экономики. Главным 
риском, угрожающим развитию 
бизнеса, 55% респондентов в Рос-
сии назвали геополитическую на-
пряженность. Также беспокойство 
вызывают изменение торговой по-
литики, волатильность валютного 
курса и цифровая трансформация.

Желание собственников отка-
заться от неликвидных активов 
закономерно, отмечают эксперты 
EY. «Кризис ослабил позиции ком-
паний малого и среднего бизнеса, 
которые страдают от введенных 
в отношении России ограничений, 
а также от нестабильности и уже-
сточения требований регуляторов. 
При этом государство не оказывает 
им такую поддержку, как крупному 
бизнесу», — подчеркивается в тек-
сте исследования.

Объем сделок на рынке слияний 
и поглощений с участием россий-
ских компаний в первой полови-
не 2018 года вырос более чем в два 
раза и достиг рекордных с 2014 года 
$13,5 млрд, отмечали ранее анали-
тики Thomson Reuters. При этом 
число сделок оказалось самым низ-
ким за десять лет — всего 499.

Как отмечает EY, сократились 
прежде всего суммы и число сделок 
по приобретению иностранными 
инвесторами российских компа-
ний. По данным Thomson Reuters, 
приобретение российских активов 
иностранными компаниями сни-
зилось на 15% в количественном 
и на 11% в стоимостном выраже-
нии. Эксперты EY объясняют тен-
денцию избытком предложения на 
рынке и сложностями при оценке 
инвестиционной привлекательно-
сти активов.

Тенденция сокращения числа 
сделок на рынке слияний и погло-
щений продолжится, заявил РБК 
руководитель международно-пра-
вового департамента IPT Group Ки-
рилл Валентинов. Спад активности, 
по его словам, связан с ростом эко-
номических рисков и ухудшени-
ем условий кредитования бизне-
са. «Основные риски по-прежнему 
находятся в политической плоско-
сти. Внешние и внутренние факто-
ры порождают невозможность дол-
госрочного планирования и уве-

ренной оценки перспектив вложе-
ний», — пояснил Валентинов.

Высокий показатель по объему 
сделок на российском рынке M&A в 
первой половине 2018 года был до-
стигнут во многом за счет укруп-
нения банковских институтов на 
фоне жесткой политики ЦБ по от-
зыву лицензий, считает управляю-
щий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. «Наибольший 
результат был достигнут за счет пе-
чального для рынка факта — сана-
ции двух крупнейших частных фи-
нансовых организаций, «ФК Откры-
тие» и Промсвязьбанка, переход 
активов последнего в собствен-
ность АСВ был оценен в рекордные 
$4,25 млрд», — отметил Жарский.

При этом большинство опро-
шенных EY российских руководи-
телей (89%) считают, что число за-
вершенных сделок в 2018 году уве-
личится. «Принимая во внимание 
благоприятные изменения, увели-
чение доходности и доступности 
кредитов, многие уверены в том, 
что лучшее еще впереди», — го-
ворит Иванов. Надежды бизнеса 
на улучшение ситуации связаны 
с возвращением фондов прямых 
инвестиций как основных покупа-
телей активов.

В июне глава Российского фонда 
прямых инвестиций Кирилл Дми-
триев пообещал инвестировать бо-
лее 7 трлн руб. в инфраструктурные 
и высокотехнологичные проекты 
в России. В конце 2017 года фонд со-
здал новую инвестиционную плат-
форму «РФПИ Технологии».

Но Илья Жарский прогнозиру-
ет снижение активности на рынке 
M&A во втором полугодии. Основ-
ными рисками для развития рын-
ка, по его словам, остаются неопре-
деленность в экономике на фоне 
резкого ослабления рубля, повы-
шение НДС и снижение потреби-
тельской активности. 
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Тенденции и угрозы на рынке M&A

% опрошенных

Какими будут основные тенденции на рынке M&A 
в ближайшие 12 месяцев?

 Фонды прямых инвестиций будут основными покупателями активов
  Рост числа сделок между странами
 Рост числа межсекторальных сделок, связанных с развитием технологий
 Рост числа сделок с участием конкурентов 
 Мегасделки на рынке M&A
 Замедление активности на рынке M&A

Российские респонденты

Российские респонденты

Все респонденты

Все респонденты

Что вы считаете наибольшей угрозой для сделок 
в ближайшие 12 месяцев?

 Нехватка высококачественных активов
 Усиление контроля со стороны госорганов
 Возможность финансирования сделок
 Активная позиция акционеров
 Уровень угрозы будет минимальным
 Высокая цена

Источник: Опрос EY
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Финансовом Форуме 2018

Корпоративное 
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3F Loft 
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Программа: Лариса Каграманян — d.ivannikova@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Мнение 
эксперта:

Рост городских агломераций — эко-

номическая неизбежность. Уровень их 

развития всегда выше: в агломерациях  

ниже издержки, больше конкуренция, 

качественнее товары и услуги, шире 

возможности для карьеры, крупнее рынки 

сбыта, там выгоднее создавать эффек-

тивные производства. Не случайно более 

50% мирового населения живет в городах, 

генерируя 80% мирового ВВП. 

Сегодня столица России успешно конку-

рирует за инвестиции, трудовые ресурсы, 

туристические потоки с лидирующими 

мировыми мегаполисами. Не случайно  

в свежем рейтинге привлекательности 

городов Европы для инвесторов Financial 

Times Москва вошла в топ-5 крупнейших 

городов континента, наиболее интерес-

ных для инвестирования, а среди городов 

Восточной Европы заняла первое место 

второй раз подряд. Однако инвестицион-

ный потенциал столичной агломерации 

далеко не исчерпан. Одно из ключевых 

направлений — дальнейшее улучшение 

инвестиционного климата, снижение 

административных барьеров для бизнеса, 

перевод государственных услуг в элек-

тронный вид.

 Эту работу Москва ведет планомерно, 

последовательно и не собирается снижать 

обороты. Во многом благодаря усили-

ям Москвы в этом направлении Россия 

существенно улучшила свои позиции 

в рейтинге Всемирного банка Doing 

Business, за шесть лет поднявшись со 124-

го места на 35-е.

Развитие промышленной и инноваци-

онной инфраструктуры, расширение 

инструментов поддержки предприятий 

реального сектора создают новую 

экономику Москвы — высокотехнологич-

ную, мобильную, эффективную. Совсем 

недавно меры поддержки пополнились 

субсидиями для экспортно ориентиро-

ванных московских предприятий, которых 

в Москве больше пяти тысяч и которые 

активно инвестируют в собственный рост.  

Еще одна, но далеко не последняя инве-

стиционная возможность — проектное 

развитие территорий московской агломе-

рации. Это и Новая Москва, и редевело-

пмент промышленных зон, и дальнейшее 

развитие соответствующей транспортной 

и социальной инфраструктуры, благоу-

стройство общественных пространств, 

в том числе на условиях государствен-

но-частного партнерства.

Наталья Сергунина
Правительство Москвы


